

Presupuesto y seguridad, los mayores problemas

TATIANA CÁRDENAS

tcardenas@elmundo.com

En su primera visita a Colombia, la relatora especial para los Defensores de DDHH de la ONU, Margaret Sekaggya, recibió informes detallados sobre las garantías que tienen los defensores y defensoras en el país, la funcionaria estuvo acompañada en la ciudad por el representante de la Oficina del Alto Comisionado de la ONU, Cristian Salazar y Paula Berruti, oficial de DDHH para el Área de Observación.

La información obtenida nutrirá las recomendaciones que presente la relatora este 18 de septiembre, con un panorama de las problemáticas y ventajas de los trabajadores de organizaciones gubernamentales y no gubernamentales.

"Sekaggya manifestó que Colombia es el país de Latinoamérica que más emite quejas frente a violaciones de Derechos Humanos y que esa fue una de las razones de su visita, porque resultaba evidente que algo grave sucede aquí, cuando tantos líderes y organizaciones están denunciando múltiples tropelios", reveló Elver Herrera, director del

Área Defensa de Derechos de la Escuela Nacional Sindical. La funcionaria dijo además que a través de las recomendaciones que haga en su informe general, la ONU busca mejorar las condiciones de defensores y organizaciones en el país.

Sekaggya recibió denuncias de más de 20 organizaciones defensoras de derechos que trabajan en Antioquia y también por parte de las prisiones del departamento. Fueron expuestos los casos de amenazas a prisioneros y prisioneras de Mutatá, San Luis, Valdivia y Remedios, por grupos armados ilegales.

Según la Prisión, actualmente hay 116 prisioneros en riesgo en Colombia. También fue mencionada la falta de presupuesto que sufren las oficinas de Derechos Humanos en las regiones más pobres, debido al ajuste presupuestal aprobado en la ley 617 del año 2000.

La seguridad y garantías para el ejercicio de la defensa a las comunidades vulnerables fue otro de los puntos tratados en los encuentros sostenidos con la funcionaria. Por su parte, las organizaciones no gubernamentales catalogaron la lucha por los DDHH en Colombia como "una labor de alto riesgo" y

denunciaron constantes amenazas, hostigamiento y presiones por parte de entidades estatales y grupos armados ilegales.

Casos puntuales

En Antioquia existen casos que demuestran la injerencia de entes de seguridad estatal en procesos jurídicos contra defensores y defensoras, interceptaciones de teléfonos, correos electrónicos y robo de bases de datos para ser usados como pruebas por la Fiscalía, "sugerimos hacer un llamado de atención a los fiscales para que tengan control sobre la forma como se producen las pruebas en los casos contra defensores de DDHH", manifestó Jairo Herrán, prisionero de Medellín.

Episodios como de robo de información de los que ha sido víctima la Corporación Convivamos en dos ocasiones este año, así como el intento de hurto a las religiosas de la Madre Laura, congregación que trabaja con víctimas de la violencia de la comuna 13 y casos emblemáticos como los asesinatos de Leonardo Betancur, Luis Fernando Vélez y Héctor Abad Gómez también se relacionaron. Igualmente amenazas, hosti-

gamientos y persecuciones contra miembros de organizaciones sociales y sindicales.

La seguridad

Recientemente la Policía Nacional, en cabeza del General Óscar Naranjo, anunció la conformación de un grupo especializado para la investigación de amenazas a miembros de sindicatos y organizaciones sociales, como parte de su estrategia Departamentos y Municipios Seguros. El Coronel Gonzalo Carrero, de la Policía Metropolitana, aseguró que se están reforzando las medidas de seguridad para líderes y defensores, aunque en los últimos meses no han recibido denuncias formales en este sentido aunque se reune constantemente con estas organizaciones.

Sin embargo, según Efrén Taborda Urrego, líder comunitario de la Comuna 8, se está reactivando el fenómeno de presiones a líderes en las Comunas, "debido al alto índice de desempleo en los barrios la gente está recurriendo a negocios ilegales, de ellos vienen las amenazas y presiones, cosa que no se veía desde hace mucho tiempo", puntualizó.